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広報　常陸大宮　　　　平成２８年５月号２

　任期満了に伴う常陸大宮市長選挙は４月３日に告示され、立候補の届け出は三次真一郎氏のみであっ
たことから、無投票で再選が決まりました。
　任期は平成32年４月22日までです。

市長就任あいさつ
　このたび、市長に就任いたしました三次真一郎でご
ざいます。就任にあたりましてのごあいさつを申し上
げます。
　平成１６年に常陸大宮市が誕生し、最初に施行された
選挙に当選させていただき今回は３期目の挑戦となり
ましたが、お蔭さまで前回に続き無投票当選の栄に浴
することができました。市民の皆様の温かいご支援に
感謝申し上げ、引き続き向こう４年間の市政を担わせ
ていただきたいと思います。
　私はこれまで、限りある行財政資源の有効な活用に
努め、市民参画と産業の活力を礎として、「住みたい、
住み続けたい、住んでよかった」と実感できる県北西
部の中核都市を目指して、全力で市政の運営に当たっ
てまいりました。
　今回は、『市政の継続からさらなる前進・飛躍』をス
ローガンに、「消滅可能性都市から脱却しよう！」と呼
びかけて、その実現のために「常陸大宮元気宣言」を
行いました。「元気宣言」は、まちづくり、ひとづくり、
しごとづくりの３つが核になりますが、３月２５日に
オープンしました「道の駅常陸大宮～かわプラザ～」
の活用と、６次産業の推進をメインに実施していきた
いと考えております。

　また、常陸大宮市の中心となる常陸大宮駅周辺整備
の青写真を描くことを加速化し、しっかりとしたビ
ジョンをこの４年間で作っていきたいと考えておりま
す。さらに、本市が誇れるもの（偉人、文化、遺産等）
やかけがえのないもの（豊かな自然等）から学び、一
人ひとりが生まれ故郷で輝くことができ、ひいては故
郷を輝かせることのできる青少年の育成に力を注ぎ、
未来を担う子供が輝くまち「郷育立市宣言」の実現に
取り組んでまいります。その一つとして、那珂川・久
慈川にある三つの江堰とその周辺を形成しております
竹林、これらを一体のものとして、日本農業遺産第１
号の登録に挑戦していきたいと考えております。
　また、４年後に迫った東京五輪パラリンピックで
は、パラオ共和国選手団の本市への事前キャンプ地誘
致を茨城県と連携して、強力に推進してまいります。
　結びに、市民の皆様が「住みたい、住み続けたい、
住んでよかった」と実感できるようなまちづくりのさ
らなる前進を目指し、粉骨砕身、市政運営に取り組ん
でまいりますので、温かいご指導、ご支援を賜ります
よう心からお願い申し上げ、市長就任にあたりまして
のごあいさつといたします。

 汚 甥遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠

市長初登庁と就任式の様子

午前１０時　市長初登庁 午前１０時１０分　市長へ徽章佩用 午前１０時３０分　就任式
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高齢者高齢者の笑顔笑顔と健康健康を支えますを支えます高齢者の笑顔と健康を支えます
　市では、在宅の高齢者やその家族の健康と笑顔を支えるために、２カ所の地域包括支援センターと６カ所の在
宅介護支援センターを置き、６５歳以上の方を対象とした介護予防事業に取り組んでいます。

　地域包括支援センターには幅広い介護の知識を持った専門家がいて、高齢者の
皆さんが住み慣れた地域で安心して暮らせるように、介護、福祉、保険、医療な
ど様々な面から支援を行います。
　お気軽にご相談ください。

市で実施している主な介護予防事業

内　　　容対　象　者教　室　名

　体の機能を維持・向上し、健康で楽しく安全に長生きする
ために毎日続けていただきたい運動や、口腔・栄養の専門家
からの助言を受けられる教室です。

二次予防事業対象者お 達 者 教 室

　年齢に伴う機能低下をゆるやかにするために、簡単な体操
やレクリエーションで楽しく体を動かしながら、健康の維持
や生活に役立つ情報をお届けする教室です。

一次予防事業対象者ねんりんクラブ

　道具を使わず、簡単な体操で関節の動く範囲を広げたり、
力をつけたりするための、茨城県知事認定の介護予防体操教
室です。

すべての高齢者シルバーリハビリ
体 操 教 室

●二次予防事業対象者：将来的に要支援・要介護状態となる可能性が高いと
認められる方

●一次予防事業対象者：上記以外の方（元気な高齢者）

■問い合わせ■　介護高齢課　介護・高齢者福祉グループ　緯52‐1111（内線172）

◆南部地域包括支援センター　緯53－6810
（担当：大宮地域全域）

在宅介護支援センター
一貫堂　緯54－7777
（担当：大宮中学校区）
※若林・小野・三美地区を除く

在宅介護支援センター
みのり園　緯52－5566
（担当：旧第一中学校区）
※若林・小野・三美地区を含む

在宅介護支援センター
ドルフィン　緯53－1191
（担当：第二中学校区）

　

◆北部地域包括支援センター　緯57－3326
（担当：山方・美和・緒川・御前山地域全域、山方中学校区）

※北部地域包括支援センターは、在宅介護支援センター（担当：山方中学校区）を兼務します。

在宅介護支援センター
みわ　緯58－3882

（担当：旧美和中学校区）

在宅介護支援センター
おがわ　緯56－2481

（担当：旧緒川中学校区）

在宅介護支援センター
ごぜんやま　緯55－3620
（担当：御前山中学校区）



平成26年度財務書平成26年度財務書平成26年度財務書 類４表を公表します

広報　常陸大宮　　　　平成２８年５月号４

芋

咽

允

員

鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印

印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印
印

　市の財政情報を分かりやすく
開示するため、民間企業会計の
考え方と会計実務を取り入れ、
平成２６年度決算に係る財務書類
４表を作成しました。
　市で行っている事業は、普通
会計以外にも上水道事業や下水
道事業、国民健康保険事業など
の公営事業会計があります。ま
た、ごみの処理など、市民の皆
さんと密接な関わりをもつ事業
を、一部事務組合や市が出資し
ている公益法人などを通じて
行っています。このため、財務
書類は普通会計だけでなく公営
事業会計や公益法人等までを対
象とした、市全体の連結財務書
類も作成しています。

常陸大宮市の連結範囲

◆純資産変動計算書（H26.4.1～H27.3.31）
（貸借対照表における純資産が平成２６年度中にどのように変動したかを明らかにし
たものです。）

　市全体連結では、水道事業会計において地方公営企業会計制度の見直しなどにより、前年
度に比べ１７億４，５９４万円減少しました。

◆行政コスト計算書（H26.4.1～H27.3.31）
（平成２６年度の１年間の行政活動のうち、各種証明書の交付や福祉サービスのよう
に、資産の形成につながらない行政サービスにかかる経費と、その対価としていた
だく使用料や手数料を対比させたものです。）

市民１人当たり市全体連結普通会計区　　　分
８１万円３６１億４，９２４万円１９２億５，０１１万円経常費用（a）
１１万円４８億１，５６３万円３７億７，６７６万円１．人にかかるコスト
１０万円４３億２，５２８万円３４億８，８３７万円（１）人件費
１万円４億９，０３５万円２億８，８３９万円（２）退職手当等引当金繰入
２２万円９９億１，００２万円６８億５，９６７万円２．物にかかるコスト
１１万円４７億１，６１３万円３１億５，８１０万円（１）物件費
―　２億１，２０１万円１億３，４０６万円（２）維持補修費

１１万円４９億８，１８８万円３５億６，７５１万円（３）減価償却費
４５万円１９９億４，４９５万円８３億　２６３万円３．移転支出的なコスト
３７万円１６６億２，４２５万円３３億３，５９８万円（１）社会保障給付費
７万円２９億９，８９１万円１７億４，５８９万円（２）補助金等
１万円３億２，１７９万円３２億２，０７６万円（３）他会計への支出
３万円１４億７，８６４万円３億１，１０５万円４．その他のコスト
１万円５億１，２３０万円２億９，０１４万円（１）公債費（支払利息）
２万円９億６，６３４万円２，０９１万円（２）その他の行政コスト
２５万円１１１億　２７４万円４億７，７３２万円経常収益（b）
１万円３億　５８８万円２億４，３５４万円（１）使用料・手数料
１３万円５７億９，１６４万円２億３，３７８万円（２）分担金・負担金等
５万円２０億６，８０８万円―　（３）保険料
６万円２７億１，７４３万円―　（４）営業収益
―　２億１，９７１万円―　（５）その他の収入

３０．７％２．５％負担比率（b）/（a）
５６万円２５０億４，６５０万円１８７億７，２７９万円純経常行政コスト（a）-（b）

　市全体連結の経常費用は３６１億４，９２４万円で、その半分は、社会保障給付費や補助金等の移
転支出的なものが占めています。
　純経常行政コストの２５０億４，６５０万円は、社会保障給付費などの経常費用から手数料などの
経常収益を差し引いた差額で、この差額は、税金や補助金などで賄われています。

会計・法人名等区　分
一般会計

普通
会計 公営墓地特別会計

温泉事業特別会計
上水道事業会計

公
営
企
業
会
計

公
営
事
業
会
計

公共下水道事業特別会計
農業集落排水事業特別会計
戸別浄化槽整備事業特別会計
簡易水道事業特別会計
宅地造成事業特別会計

国民健康保険特別会計
（事業勘定、診療施設勘定）そ

の
他 介護保険特別会計
後期高齢者医療特別会計
茨城県市町村総合事務組合

一
部
事
務
組
合

・
広
域
連
合

茨城租税債権管理機構
茨城県後期高齢者医療広域連合
大宮地方環境整備組合
茨城北農業共済事務組合
（一財）常陸大宮市農業公社

第
三
セ
ク
タ
ー
等

（公財）常陸大宮市振興財団
常陸大宮街づくり（株）
おがわ地域振興（株）
（株）ふるさと活性化センターみわ
（一財）常陸大宮市体育協会
常陸大宮市温泉事業（株）

市民１人当たり市全体連結普通会計区　　分
２１５万円９５５億７，８３４万円６９２億９，０２１万円期首純資産残高
△５６万円△２５０億４，６５０万円△１８７億７，２７９万円純経常行政コスト
５２万円２３３億　　５６万円１９３億　５０７万円財源調達
１１万円４８億８，７２６万円４８億８，７２６万円地方税
２１万円９１億９，７１４万円９１億９，７１４万円地方交付税
４万円１６億３，７３４万円１５億４，０１５万円その他一般財源
２３万円１００億７，９７４万円３８億９，７５８万円補助金等受け入れ
△７万円△２５億　　９２万円△２億１，７０６万円その他
２１１万円９３８億３，２４０万円６９８億２，２４９万円期末純資産残高

滑
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◆貸借対照表（バランスシート）（H27.3.31）
（年度末時点において保有する資産、負債、純資産を表したもので、左右の合計がバランスをとっていることからバランス
シートとも呼ばれます。）

財　　　　　　　源財　　　　　　　産
市民１人当たり市全体連結普通会計区　　　分市民１人当たり市全体連結普通会計区　　　分

負債の部
（資産の財源のうち今後返済しなければならない金額＝将来世代の負担分）

資産の部（年度末の市の資産）
２７７万円１，２３３億１，１１７万円８６３億４，４１７万円１．公共資産

９５万円４２１億１，８０６万円２８２億８，０１１万円１．固定負債

１３４万円５９６億８，２３４万円４３０億５，６３３万円
（１）事業用資産
庁舎、学校、文化
センター等 ７７万円３４１億７，３５２万円２３２億３，７６３万円

（１）地方債
（翌々年度以降返
済額）

１３万円５５億７，４２６万円５０億３，９３８万円（２）退職手当等引当金
１３５万円６０１億７，２２６万円３９８億３，１２７万円（２）インフラ資産

道路、上下水道等 ５万円２３億７，０２８万円３１０万円（３）その他
９万円４０億１，９３４万円２６億９，６７５万円２．流動負債８万円３４億５，６５７万円３４億５，６５７万円（３）売却可能資産

７万円３２億７，１６７万円２４億８，２７６万円（１）翌年度償還
予定地方債

１２万円５３億８，２７３万円６０億１，９８９万円２．投資等
―　３，２１８万円１２億２，８２２万円（１）投資及び出資金

２万円７億４，７６７万円２億１，３９９万円（２）その他２万円６億７，２３４万円６億７，２３４万円（２）貸付金
１０４万円４６１億３，７４０万円３０９億７，６８６万円負債合計１０万円４６億７，８２１万円４１億１，９３３万円（３）基金等

純資産の部
（資産を形成した財源のうち負債を除いた金額＝現在までの世代の負担分）

２６万円１１２億７，５１０万円８４億３，５２９万円３．流動資産
２５万円１０９億４，７７６万円８３億４，４０４万円（１）資金
１万円３億２，７３４万円９，１２５万円（２）未収金など

２１１万円９３８億３，２４０万円６９８億２，２４９万円純資産合計―　８０万円―　４．繰延勘定
３１５万円１，３９９億６，９８０万円１，００７億９，９３５万円負債・純資産合計３１５万円１，３９９億６，９８０万円１，００７億９，９３５万円資産合計

※いずれの表も金額は四捨五入のため、合計が合わないことがあります。市民一人当たりの金額は、平成２７年３月３１日の
住民基本台帳人口（４４，４７３人）を用いて算出しています。詳細は、ホームページをご覧ください。

■問い合わせ■　財政課　財政グループ　緯52‐1111（内線375）

◆資金収支計算書（H26.4.1～Ｈ27.3.31）
（現金の流れを示すもので、その収支を性質ごとに区分することで、市がどのような活動に資金を必要としているのかを表
したものです。）

　期末資金残高は、期首（前期末）資金残高から
当期の収支を差し引いた平成２６年度末の資金残高
で、市全体連結では１０９億４，７７６万円となっていま
す。
　なお、市全体連結の「経費負担割合変更に伴う
差額」とは、一部事務組合等を連結する場合、県
内市町村の負担金総額に対する当市の負担金の割
合で行っていますが、この負担割合が年度により
変更（負担金の増減等）になったことにより生じ
たものです。

（普通会計の歳入総額から前年度繰越金及び年度内の借金（地方債など）を除いた歳
入と、歳出総額から借金の返済額などを除いた歳出の差のことで赤字であれば借金
が増加し、将来の負担が増加したことになります。）
　平成２６年度は、３億５，９３１万円の黒字となったので、その黒字分だけ将来負担が軽
減されたことになります。

◆普通会計基礎的財政収支（プライマリーバランス）
２５２億１，６７３万円収入総額 （a）
１２億９，７４３万円繰越金 （b）
２３５億９，２６２万円支出総額 （c）
３７億１，０７８万円地方債発行額 （d）
２８億９，１６５万円地方債元利償還額 （e）
８億５，１７６万円財政調整基金等増減 （f）
３億５，９３１万円（a）-（b）-（c）-（d）+（e）+（f）

市民１人
当たり

市全体連結
（特会、関連団体含む）普通会計区　　　分

１４万円６１億２，９２２万円５５億　７６８万円
１．経常的収支
支出：人件費等
収入：税収、国・県補助金

△４万円△１６億２，７１５万円△１３億４，０９７万円
２．公共資産整備収支
支出：公共資産整備経費
収入：国・県補助金等

△７万円△３２億７，０７５万円△２９億８，８２７万円
３．投資・財務的収支
支出：投資、地方債償還額
収入：基金取崩、その他

３万円１２億３，１３２万円１１億７，８４４万円当期収支
２２万円９７億１,５８２万円７１億６，５６０万円期首資金残高
－　６２万円－　経費負担割合変更に伴う差額

２５万円１０９億４，７７６万円８３億４，４０４万円期末資金残高

葛

葛
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次期常陸大宮市総合計画の策定に係る
まちづくりに対するアンケート調査の結果をお知らせします

次期常陸大宮市総合計画の策定に係る
まちづくりに対するアンケート調査の結果をお知らせします

次期常陸大宮市総合計画の策定に係る
まちづくりに対するアンケート調査の結果をお知らせします

　市では、新たな総合計画（平成２９年度計画開始）を策定するにあたり、広く市民の皆さんからご意見をいただ
くため、平成２７年１１月から平成２８年１月にかけてまちづくりに対する「市民アンケート（一般）」「若者アンケー
ト（中学生、高校生等）」「新成人アンケート」の調査を実施しました。
　そのアンケート調査の結果がまとまりましたので、概要についてお知らせします。

■実施方法及び回収率

回収数（回収率）調査方法調　　査　　対　　象区　　分

１，１６２票（３８．７％）郵送配布、郵送回収無作為に抽出した市内在住の１８歳以上の男女３，０００人一 般

３５２票（９２．２％）直接配布、直接回収市内中学校に通学する２年生　３８２人若者（中 学 生）

３０８票（２５．７％）郵送配布、郵送回収市内在住の１５～１７歳　１，２００人　若者（高校生等）

１０５票（３０．３％）直接配布、直接回収平成２７年度成人式出席者　３４６人新 成 人

　全ての調査で「森林や河川などの自然環境・田園環境」を挙げる人が、回答者全体の５０％以上を占めていま
す。一方で「お祭りなどの伝統文化」は、一般（４．５％）や高校生等（１４．９％）に比べて中学生（３７．５％）が挙
げる割合が高くなっています。

0 10 20 30 40 50 60%

■一般　■中学生　■高校生等

森林や河川などの自然環境・田園環境

寺社・史跡などの歴史的資源

お祭りなどの伝統文化

澄んだ空気やおいしい水

農林業や農産物の豊かさ

様々なイベントの開催などによる交流活動

買い物や交通などの生活の利便性

整備された工業団地

地域のつきあいや活発なコミュニティ活動

医療・福祉などの公共サービス

温泉をはじめとする休養施設

運動公園などのスポーツ施設

教育環境

子育て環境

防災や防犯などの安全性

その他

無回答

55.3％55.3％55.3％
57.1％57.1％57.1％
56.5％56.5％56.5％

37.5％37.5％37.5％

31.2％31.2％31.2％
28.2％28.2％28.2％

16.2％16.2％16.2％

16.3％16.3％16.3％
11.1％11.1％11.1％
11.4％11.4％11.4％4.4％4.4％4.4％

20.5％20.5％20.5％
8.4％8.4％8.4％

17.3％17.3％17.3％
6.3％6.3％6.3％

8.8％8.8％8.8％2.8％2.8％2.8％

2.3％2.3％2.3％
3.3％3.3％3.3％
5.7％5.7％5.7％
4.9％4.9％4.9％
6.5％6.5％6.5％

11.6％11.6％11.6％

9.7％9.7％9.7％
3.0％3.0％3.0％

6.3％6.3％6.3％
7.5％7.5％7.5％

4.6％4.6％4.6％

6.8％6.8％6.8％
3.7％3.7％3.7％

2.9％2.9％2.9％
0.3％0.3％0.3％

3.8％3.8％3.8％
3.1％3.1％3.1％

0.9％0.9％0.9％
1.0％1.0％1.0％

0.9％0.9％0.9％
0.6％0.6％0.6％
1.0％1.0％1.0％
2.4％2.4％2.4％

0.3％0.3％0.3％
0.6％0.6％0.6％

5.7％5.7％5.7％

1.7％1.7％1.7％
1.6％1.6％1.6％

1.7％1.7％1.7％

3.3％3.3％3.3％
7.7％7.7％7.7％

3.9％3.9％3.9％
4.5％4.5％4.5％

14.9％14.9％14.9％

問：常陸大宮市のすばらしいこと、誇りに思うことは？
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・一般では、「今の地域にずっと住み続けたい」を挙げる人が６９．２％と最も多く、次いで「わからない」を挙げ
る人が１２．０％を占めています。

・中学生では、「できれば住みたい」が２８．４％と最も多く、次いで「できれば住みたくない」を挙げる人が２７．０％、
「わからない」を挙げる人が２６．４％を占めています。
・高校生等では、「できれば住みたい」が２８．２％と最も多く、次いで「わからない」を挙げる人が２４．０％、「で
きれば住みたくない」を挙げる人が２１．４％を占めています。

・新成人（市内在住者）では、「住み続けたい」を挙げる人が４６．７％と最も多く、次いで「わからない」が３１．７％
を占めています。

・満足度が高いものとして、「救急・消防体制の整備」「健康づくりの推進」「公営墓地・斎場の充実」などと
なっています。一方で、満足度が低いものとして、「地域に根ざした新たな産業の創造」「観光の振興」「市街
地・集落地の整備・景観づくり」などとなっています。

・今後、充実すべき項目としては、「医療サービスの充実」「地域に根ざした新たな産業の創造」「道路・交通体
系の整備」などが挙げられています。

《満足度上位５施策》

満足度施　策　名分　野

３．３１救急・消防体制の整備環境・土地利用

３．２４健康づくりの推進保健・医療・福祉

３．１９公営墓地・斎場の充実環境・土地利用

３．０６防災体制の整備保健・医療・福祉

３．０５自然環境の保全環境・土地利用

３．０５廃棄物処理対策環境・土地利用

・一般では、「誰もが安心して暮らせる保健・医療・福祉サービスが充実したまち」を挙げる人が６２．３％と最も
多く、次いで「道路・公園・上下水道などの居住環境が整ったまち」を挙げる人が２４．３％、「若者が集まる活
気のあるまち」を挙げる人が２３．８％となっています。
・若者では、中学生と高校生等ともに「買い物や交通などがある利便性のあるまち」を挙げる人が最も多く、
「利便性」や「働く場所」などが改善、確保されることを最も望んでいると考えられます。

※アンケート調査結果の詳細については、市のホームページで公開しています。
　市公式HP → http://www.city.hitachiomiya.lg.jp/

■問い合わせ■　企画政策課　企画政策グループ　緯52‐1111（内線309、310）

《充実必要度上位５施策》

充実必要度施　策　名分　野

３．９２医療サービスの充実保健・医療・福祉

３．８７地域に根ざした新たな産業の創造産 業

３．８６道路・交通体系の整備都 市 基 盤

３．８５観光の振興産 業

３．８２市街地・集落地の整備・景観づくり環境・土地利用

・満足度は、「満足５点・やや満足４
点・ふつう３点・やや不満２点・不
満１点」の５段階で評価して求めて
います。

・充実必要度は、「充実すべき５点・や
や充実すべき４点・現状程度３点・
やや優先度を下げる２点・優先度を
下げる１点」の５段階で評価して求
めています。

・満足度の数値が高いほど、施策に対
する満足度が高く、充実必要度が高
いほど、充実を必要としています。

問：あなたは今後とも常陸大宮市に住み続けたいと思いますか？（一般、新成人）
　　将来常陸大宮市に住みたいと思いますか？（中学生、高校生等）

問：暮らしの中で、市の生活環境や行政サービスなどについて満足していますか？
　　また、今後どのくらい充実すべきと思いますか？（一般）

問：常陸大宮市が将来、どのようなまちになると良いと考えますか？（一般）（若者）
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■問い合わせ■
　市民協働課　市民協働グループ　緯52‐1111（内線126）

区長の皆さんを紹介します

　４月２６日、常陸大宮市区長会議が開催され、区長の皆さんに委嘱状が交付されました。
　また、あわせて常陸大宮市区長会総会が開かれ、区長会長に佐藤隆男さん（緒川地域）、副会長に川澄多喜男さ
ん（大宮地域）・木村利男さん（山方地域）・栗田操さん（美和地域）・皆川善廣さん（御前山地域）が選出されま
した。

（敬称略）

大宮地域　３９区
氏　　名区　　名

上久保　良　三大 宮 第 １
瀧　 俊 満大 宮 第 ２
熊　田　宏　之大 宮 第 ３
梶　山　登　司大 宮 第 ４
濱　中　利　光大 宮 第 ５
和　田　敏　明大 宮 第 ６
鈴　木　正　孝大 宮 第 ７
大曽根　榮　一大 宮 第 ８
萩　谷　　　勇大 宮 第 ９
粟　生　泰　久大 宮 第１０
小　林　一　男大 宮 第１１
横　山　　　治大 宮 第１２
佐　藤　　　晃東 野
増　子　行　平八 田
安　藤　幸　男若 林
稲　葉　庸治郎上 大 賀
石　川　拓　男久 慈 岡
海老根　進一郎岩 崎
本　橋　　　良鷹 巣
野　上　公　雄小 祝
野　澤　正　行辰 ノ 口
久下沼　一　男塩 原
大　串　勝　博小 倉
山　﨑　敏　行富 岡
大和田　　　彰下 岩 瀬
木　村　弘　之上 岩 瀬
瀨　谷　邦　男根 本
上　川　信　也泉
根　本　由紀夫宇 留 野 台
関　 孝 行宇 留 野 圷
神　永　哲　男下 村 田
寺　門　　　守上 村 田
冨　山　　　均石 沢
生田目　　　力小 場
宇留野　辰　生小 野
川　澄　多喜男三 美
横　山　不二夫西 塩 子
大曽根　眞　道北 塩 子
菊　池　要　一大 宮 照 田

山方地域　１７区
氏　　名区　　名

小　室　敏　男山 方 第 １
増　田　一　朗山 方 第 ２
三　次　道　之山 方 第 ３
野　上　文　夫野 上 第 １
木　村　利　男野 上 第 ２
神　長　久　栄舟 生
井　上　保　行諸 沢 西
會　澤　　　薫諸 沢 東
三　次　尚　孝西 野 内
吉　澤　幸　吉小 貫
木　村　壽　雄照 山
菊　池　和　雄盛 金
木　村　　　敬久 隆
吉　成　　　猛家 和 楽
菊　池　　　豊山 方 照 田
海老根　光　一長 田
藤　来　保　雄長 沢

美和地域　８区
氏　　名区　　名

栗　田　　　操氷 之 沢
小　室　　　脩下檜沢第１
成　井　文　夫下檜沢第２
鈴　木　　　清上 檜 沢
堀　江　一　幸高 部 第 １
河　西　　　孝高 部 第 ２
佐　藤　　　誠小 田 野
川　野　直　温鷲 子

緒川地域　１５区
氏　　名区　　名

石　川　和　也那 賀
栗　田　久　男下小瀬小玉
圷　　　清　孝国 長
堀　江　久　夫下 郷
佐　藤　隆　男宿
岡　﨑　栄　一本 郷
平　塚　好　三川 西
内　田　義　則西 根
佐　藤　利　一大 岩
本　橋　悦　郎小 舟
関　　　博　司油 河 内
三　村　　　操小 松
小　林　秀　雄吉 丸
大　武　哲　雄入 本 郷
角　田　二　雄千 田

御前山地域　１３区
氏　　名区　　名

軍　司　　　徹野 口 第 １
青　木　　　馨野 口 第 ２
皆　川　善　廣野 口 第 ３
諸　澤　好一郎野 口 平
安　藤　富士夫門 井
五位渕　哲　也下 伊 勢 畑
宮　下　和　幸上 伊 勢 畑
青　山　正　三檜 山
石　澤　好　文長 倉
古田土　　　正野 田
小　林　　　清秋 田
加藤木　信　義中 居
上久保　清　二金 井
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新しい農業委員・農地利用最適化推進委員を紹介します

　４月１日に改正農業委員会法の施行日を迎え、農業委員会組織は「公選制」から「任命制」に変わりました。
この法律に基づき、農地等の利用最適化の推進に取り組む体制を強化するため、熱意と識見を有する方の中から
「農地利用最適化推進委員」を委嘱し、新たなステージへ踏み出しました。
　委員の任期は、平成２８年４月１日から平成３１年３月３１日までの３年間です。なお、４月１日の総会で、会長は
寺門信義委員、会長職務代理者は渡邊光一委員に決定されました。

＜農業委員　１９人＞ （敬称略・順不同）

内藤俊明、鈴木隆一、和田行男、宇留野秋良、寺門信義、笹沼功、萩谷正博大 宮 地 域

清水久子、渡邊光一、髙村正美、金子憲久山 方 地 域

河西和文、栗田操美 和 地 域

小瀬梅子、堀江甫、會澤京一緒 川 地 域

小林新一、古田土芳成、石﨑育子御前山地域

＜農地利用最適化推進委員　４６人＞ （敬称略・順不同）

櫻井弘道、大曽根博、野上明、亘弘勝、安藤保男、藤田正美、鈴木進、古德昭男、飯村和美、
野上正雄、寺門克行、引田賢一、秋山充、中﨑弘行、宇留野悟、木村義美大 宮 地 域

金子淳、後藤常夫、木村政守、中島順一、會沢博元、細貝裕、木村洋壽、
石井仁一、大森淳平、金子喜廣山 方 地 域

平塚郷太郎、益子明幸、内田寛、内田健一、髙澤清志、堀江民男美 和 地 域

岸元春、五位渕粤、鈴木光雄、根本茂幸、内田達也、川上利一、角田二雄緒 川 地 域

皆川伝、長山勝善、冨田眞一、疋田勝美、宮下廣、羽石忠夫、鈴木敏永御前山地域

■問い合わせ■　農業委員会事務局　緯52‐1111（内線212）

市選挙管理委員会委員を紹介します

　常陸大宮市選挙管理委員会委員の任期が平成２８年３月３０日に満了となり、平成２８年常陸大宮市議会第１回定例
会で次の方々が選出され、３月３１日に就任されました。

■問い合わせ■　総務課　庶務法制グループ　緯52‐1111（内線317）

＜委員長＞

髙村　和一さん
（野上）

＜職務代理者＞

滝　　正大さん
（鷲子）

疋田　正雄さん
（上伊勢畑）

＜委　員＞

後藤つや子さん
（小祝）
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－住民基本台帳の閲覧状況について公表します－
　平成２７年４月１日から平成２８年３月３１日までの住民基本台帳の一部の写しの閲覧状況について、下記のとおり
公表します。（犯罪捜査等のための請求に係るものを除く）

閲覧地区利　用　目　的委　託　者申　請　者閲覧日№

野上
（１５件）

「生活意識に関するアンケート
調査」実施のため

日本銀行
情報サービス局局長
　丹治　芳樹

株式会社日本リサーチセンター
代表取締役社長　鈴木　稲博
東京都中央区日本橋本町２‐７‐１

平成２７年
６月２３日１

中富町
（１２件）

「２０１５年１１月全国放送サービス
接触動向調査（テレビ・ラジオ
などがどのように見聞きされ
ているかをおたずねする調
査）」実施のため

NHK放送文化研究所
世論調査部長　
　重森　万紀

一般社団法人中央調査社
　会長　西澤　　豊
東京都中央区銀座６‐１６‐１２
丸高ビル７階

９月２９日２

西塩子
・北塩子
（１２件）

「防災とエネルギーに関する世
論調査・２０１５」実施のため

NHK放送文化研究所
世論調査部長　
　重森　万紀

一般社団法人新情報センター
　事務局長　平谷　伸次
東京都渋谷区恵比寿１‐１９‐１５

１０月７日３

小場
（１５件）

「外交に関する世論調査」の実
施のため

内閣府大臣官房
政府広報室長　
　別府　充彦

一般社団法人中央調査社
　会長　西澤　　豊
東京都中央区銀座６‐１６‐１２
丸高ビル７階

１２月１５日４

抽ヶ台町
（２０件）

「青少年の喫煙、飲酒などの生
活習慣に関する調査」の実施の
ため

国立大学法人岐阜大学大
学院　医学系研究科長　
　清島　満

一般社団法人新情報センター
　事務局長　平谷　伸次
東京都渋谷区恵比寿１‐１９‐１５

平成２８年
２月３日５

■問い合わせ■　市民課　市民グループ　緯52‐1111（内線106）

▲第二中学校入学式の様子

新入生は643人
　４月６日に市内小学校全１１校
で、７日に中学校全５校で入学
式が行われました。
　今年度の新入生は小学生２７３
人、中学生３７０人となり、それぞ
れ新たな希望を胸に新生活をス
タートさせました。

小　　学　　校

計女男学校名

２８９１９村 田 小

２６１１１５上 野 小

４５２４２１大 宮 小

７２５大 賀 小

１９１２７大宮北小

５９２４３５大宮西小

２３８１５山 方 小

１４６８山方南小

１２７５美 和 小

２１１０１１緒 川 小

１９７１２御前山小

２７３１２０１５３合　計

中　　学　　校

計女男学校名

１６８９５７３大 宮 中

８２４１４１第 二 中

５０２８２２山 方 中

４６２１２５明 峰 中

２４１７７御前山中

３７０２０２１６８合　計
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第１回市議会定例会

　平成２８年第１回常陸大宮市議会定例会が、２月２６日から３月２２日まで開会されました。この定例会で
は、次の議案（市長提出議案）の審議が行われ、それぞれ可決及び同意されました。

条　　例

○行政不服審査法の施行に伴う関係条例の整理等
に関する条例

○常陸大宮市行政不服審査会条例
○常陸大宮市情報公開・個人情報保護審査会条例
○地方公務員法及び地方独立行政法人法の一部を
改正する法律の施行に伴う関係条例の整理等に
関する条例

○常陸大宮市職員の給与に関する条例等の一部を
改正する条例

○常陸大宮市職員定数条例の一部を改正する条例
○常陸大宮市特別職の職員で非常勤のものの報酬
及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条
例

○常陸大宮市介護保険条例の一部を改正する条例
○常陸大宮市指定地域密着型サービスの事業の人
員、設備及び運営に関する基準を定める条例の
一部を改正する条例

○常陸大宮市指定地域密着型介護予防サービスの
事業の人員、設備及び運営等に関する基準を定
める条例の一部を改正する条例

○常陸大宮市地域医療を担う人材確保修学資金貸
与条例の一部を改正する条例

○常陸大宮市消費生活センター設置条例
○常陸大宮市都市農山漁村総合交流促進施設の設
置及び管理に関する条例の一部を改正する条例

○常陸大宮市美和物産センターの設置及び管理に
関する条例の一部を改正する条例

○常陸大宮市火災予防条例の一部を改正する条例
○常陸大宮市障害児就学指導委員会条例の一部を
改正する条例

平成２８年度予算

○常陸大宮市一般会計予算・特別会計（９会計）
予算・上水道事業会計予算

平成２７年度補正予算

○常陸大宮市一般会計補正予算・特別会計（７会
計）補正予算・上水道事業会計補正予算

そ の 他

○郷育立市宣言について
○工事請負変更契約の締結について
○指定管理者の指定について（２１件）
○農業委員会委員の選任要件の特例について
○教育委員会委員の任命について　
　　生天目　茂
○農業委員会委員の任命について
　　内藤　俊明ほか１８人
○人権擁護委員の推薦につき意見を求めることに
ついて　　
和知　好美、山﨑　江里子

○常陸大宮市政治倫理審査会委員の委嘱について
髙橋　大輔、後藤　直樹、岡﨑　怜子、
平野　啓太郎、小室　純、山﨑　初雄

 因 姻鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯鰯

第１回市議会定例会
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　本市高部出身で、現在愛知県豊田市在住の大瀧泰
英さんから、明峰中学校に「校訓額」の寄贈があり
ました。
　大瀧さんは旧美和中学校の第１回卒業生で、明峰
中学校の開校にあたり記念となるものを贈りたいと
いう思いで、同校へ気持ちを伝えたところ、開校時
から切望していた校訓額の話を受け、今回の寄贈と
なったものです。
　額は同校の体育館に設置され、４月７日に行われ
た第２回入学式で披露されました。

明峰中学校に校訓額4/1
　春の全国交通安全運動にあわせ、各地域で交通安
全街頭キャンペーンが行われました。今回は、県
内・市内で増加している高齢者交通死亡事故抑止緊
急キャンペーンも兼ね、大宮警察署のほか各地区の
交通安全協会、交通安全母の会、手をつなぐ育成会
等関係団体も参加して、チラシや啓発グッズを配り
ながら交通安全を呼びかけました。
　また道の駅常陸大宮でも歩行者シミュレーターを
使った道路横断体験などが行われ、交通死亡事故を
なくす取り組みが行われました。

交通事故を減らすために4月

　市内舟生地区で、奥久慈漆振興会（菊池三千春会
長）による植樹祭が行われました。本市と大子町で
は昔から漆の生産が行われていて、生産される漆
は、透明性や乾燥性に優れ高い評価を受けていま
す。また振興会が中心となって、漆の生産振興や漆
器の製作技術の習得、後継者の育成などに取り組ん
でいます。植樹式では、振興会の会員や両市町の職
員などが５０～６０cmに成長した苗１２０本を、１本１本
丁寧に植えました。

 漆 の振興に向けて
うるし3/29

▲寄贈の目録を手渡す
大瀧さん（左）

寄贈された校訓額
▲

▲美和地域で行われたキャンペーン

　第７回の「辰ノ口さくら祭り」が、辰ノ口親水公
園で開催されました。今年の辰ノ口堤防の桜は、４
月１日に開花。４日から始まったライトアップ期間
には、延べ１３，５００人が、幻想的な薄紅色の花びらと
菜の花のコントラストを楽しみました。
　イベント当日の９日は晴天に恵まれ、家族連れな
どたくさんの人がうららかな春の一日を過ごしまし
た。また、野田和太鼓愛好会の勇壮な太鼓演奏やベ
リーダンスなどが祭りを盛り上げました。

辰ノ口さくら祭り4/9

▲たくさんの人が満開の桜を楽しみました▲植樹する奥久慈漆振興会の皆さん
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　御前山ダムは農業用ダ
ムとして整備され、付近
には多くのヤマザクラが
自生していて、春には新
緑と桜の花のコントラス
トが楽しめます。
　この素晴らしい環境を
多くの人に楽しんでもら
おうと、御前山ダム環境
センターと御前山地域健
康づくり推進協議会の共
催で「御前山ダム湖周辺
歩く会」が開催されまし
た。
 

　当日は小雨がちらつく天気でしたが、１８０人を超
える方が参加しました。
　途中、NPO法人「美しい田園２１」の清野さんと元
大宮小学校長の藤田さんから植物に関する説明など
を受けながら、全員が完歩しました。またゴール後
には、地元ボランティアによるつきたてお餅のサー
ビスがあり、参加者はダム公園の芝生広場で美味し
そうに頬張っていました。

御前山ダム湖周辺歩く会4/17

▲完歩後にみんなで記念撮影

　市内美和地域の「森と地域の調和を考える会」の
皆さんが整備し、茨城大学中世史研究会の調査に
よって一躍有名になった戦国時代の城跡「高部館」。
昨年度は、宿並を挟んだ高部館の南の尾根上に築か
れた 向  館 の調査が行われ、パンフレット「中世の高

むかい だて

部」にまとめられました。
　その成果をもとに見学会が実施され、参加者６６人
が、２組に分かれて向館跡と高部宿の旧家を交代で
見学。中世史研究会と調和を考える会の皆さんの熱
意あふれる説明に、一層興味がかき立てられた参加
者に対し、予定になかった高部館の見学会も実施さ
れ、中世に思いを馳せる早春の１日となりました。
※文化庁の補助事業「文化遺産を活かした地域活性
化事業」のひとつとして行われたものです。

戦国時代に思いを馳せて3/12

▲向館跡を説明する山川千博さん（茨城大学中世史研究会）

▲はじめはずっと上り坂…

　昨年のウダーベ音楽祭
で、上野地区担当として実
行委員会に参加しました。
普段の生活では関わること
のない人たちと活動し、た
くさんの縁を結ぶことがで
きました。それから市内の
様々な行事に参加するよう
になり、素晴らしい活動を
知ることができました。
　５月１５日に開催された「川原の音楽会」もその
１つです。「川原の小石１つ動かさず、自然の中
で音楽を楽しむ」がコンセプトで、この企画を通
して地元の私たちが郷土に誇りを持ち、川や自然
を守り続ける意識を改めて喚起していくことを目
的に、多くの実行委員が活躍しています。１人は
小さな力ですが、私たちの住む地域のために多く
の方々が集まり、自分のできることを一所懸命や
ることで大きな力が生まれます。たくさんの方々
にまちづくり活動に参加してもらうことで、本市
の良い所が発見できると思います。

坂本　知佳さん
川原の音楽会実行委員

御前山ダム湖
周辺歩く会

動画はこちら→
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平成２５年から３年間、内科医師として勤務された
秋根大先生に代わり、平成２８年４月１日から小野公
平先生が着任しました。
小野先生は、自治医科大学を卒業後、常陸大宮済

生会病院、日立総合病院等の勤務を経て、今回美和
診療所に勤務することになりました。
これまでの経験を活かし、美和地域をはじめ市民

の皆さんの健康の維持・向上に取り組んでいきます。

美和診療所に新しい先生4/1

やすらぎの里公園で、八重桜が咲き誇る中、さく
ら祭りが開催されました。午前１０時に緒川弥七太鼓
の演奏でスタート。歌謡ショーや小瀬高校吹奏楽部
のステージイベントや焼き鳥などの模擬店が出店
し、園内は多くの来場者でにぎわいました。
また小学生以下の子どもたちが参加した丸太ゲー
ムでは、慣れないのこぎりで丸太を切るのに悪戦苦
闘している様子でした。

やすらぎの里さくら祭り4/24

◀ 美和診療所に着任した
　　　　　　小野公平先生

vol.23 職員のつぶやき職員のつぶやき ～職員リレートーク～～職員リレートーク～
消防というのは、火災や救急などが連想されがちですが、各事業所
に対しての消防訓練や、普通救命講習など様々な活動をしています。
救急車が現場に到着するまで本市の平均到着時間は１１分といわれて
います。その数分の時間を無駄にしないために、市民の方々が救命講
習を受講することで知識と技術を身に付け、救命の可能性を高めるこ
とができます。命を救うためには皆さんの協力が必要です。この様な
活動をとおして、救命の連鎖を広げていきたいと考えています。 東消防署　菊池紳吾

▲満開の八重桜を楽しみました

消防学校での教育及び訓練を終えて、東消防署に
勤務して２年目を迎えました。現在は、火災、救急、
救助を想定した訓練を実施しています。３月には訓
練塔ができたので、新たな災害にも対応できる訓練
にも取り組みたいと思います。
私は救急救命士と
して、責任と使命感
を持ち先輩方に１日
でも早く追いつける
ように精進し、市民
に信頼される救急隊
員になりたいと思い
ます。

消防吏員として入職してから２年目を迎えまし
た。昨年度は、茨城県立消防学校で約半年間の初任
科教育を受け、現在は東消防署の隊員として勤務し
ています。
災害・救急現場では迅速な対応を必要とし、人命

に携わる仕事をしているため、日々の訓練で判断力
や技術を身に着けるよう励んでいます。
消防吏員としての

自覚を持ち知識・技
能の習得に日々精進
し、市民の皆さんに
“この人が来れば大
丈夫”と思ってもら
える消防職員になり
たいと思います。

東消防署　皆川善孝
東消防署　今野雄斗 
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第１０回常陸大宮市近郊交流卓球大会
開　催　日：３月６日
主　　催：市卓球連盟（寺門信義会長）
会　　場：西部総合公園体育館
参加チーム：男子４０チーム、女子４０チーム

【男子の部】　
優　勝　Over Limit
準優勝　谷和原卓信会
第３位　ファイターズ
　　　　常陸大宮市立明峰中学校Ａ

【女子の部】
優　勝　球友クラブJr
準優勝　益子町立益子中学校
第３位　市貝町立市貝中学校
　　　　宇都宮市立若松原中学校

順不同・敬称略
＜教育委員会へ＞

ＪＡ常陸農業協同組合　教材の寄付 常陸大宮ライオンズクラブ　100,000円
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苛
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　本市に附属の診療所がある小沢眼科内科病院で
は、アジア太平洋地域を対象とした医療活動など
を行うパシフィック・パートナーシップ事業に参
加し、白内障などの手術や診察、眼鏡の寄贈を３
本柱とする医療活動を行っています。その活動対
象国の１つであるパラオ共和国へは、５，０００個の
眼鏡の寄贈を予定し、同病院では眼鏡の提供につ
いて広く呼びかけていますが、必要数には足らな
い状況です。
　本市ではその趣旨に賛同し、友好的な関係にあ
るパラオ共和国を支援するため、皆さんのご協力
をお願いします。

・提供できる眼鏡の種類、状態
老眼鏡、近眼鏡、サングラスなどで、レンズに傷
が少なく、フレームが破損していないもの

・募集期間
　５月２３日（月）～６月２０日（月）
・提供方法
　市役所市民課または各総合支所市民福祉課
＊詳しくは市公式ホームページか下記へお問い合
わせください。

【問い合わせ】
　常陸大宮市役所　政策審議室　秘書広聴課
　☎５２−１１１１（内線３０７、３１２）

〈眼鏡でパラオ共和国を支援（お願い）〉

第１２回常陸大宮市近郊中学校軟式野球大会
開　催　日：４月１７、２３、２４日
主　　催：一般財団法人常陸大宮市体育協会
会　　場：大宮運動公園市民球場　他３会場
参加チーム：２８チーム

優　勝　笠間市立友部中学校
準優勝　常陸大宮市立大宮中学校
第３位　ひたちなか市立田彦中学校
　　　　城里町立常北中学校



春のハイキング＆ウォーキング教室を開催春のハイキング＆
参加者の声 「幸運に感謝」　

参加者の声参加者の声
　この日は、天気に恵まれて暑いくらいの陽気でした。桜堤の桜はきれい
に咲いていて、お花見をしながらのウォーキングは、普段は時間ばかり気
にしながら生活している私には、とても贅沢な体験でした。車でばかり移
動していると見ることのできない風景や、風の気持ち良さなどを経験する
ことができました。
　今回、小学４年生の娘と１年生の息子と三人で参加しました。普段、登
下校で歩いているとはいえ、経験したことのない距離に不安はありました
が、子ども達なりに楽しんでいる様子でした。ただ、参加者が大人の方達
ばかりだったので、同年代の子供達もいれば良かったなと思いました。た
だ終始楽しく、充実した一日になりました。 　　　　　　  鈴木志津子さん

　春満開の天気にめぐまれ、辰ノ口桜堤の満開の桜と菜の花のピンクと黄
色のコントラストを見ながらスタートしたウォーキングは、参加者の方た
ちと話をしながら終始和やかに進んでいきました。
　身近な場所でも、普段車だと見過ごしてしまう風景や通り過ぎてしまう
場所まで近づいたことで、この場所の空気を身近に感じることができまし
た。特に川の流れを感じながら歩いた堤防は、とても気持ちがよく、吹い
てくる風も汗をかいた体に心地よかったです。
　一時間ちょっとでしたが、季節、その場所の空気、体を動かす気持ち良
さを体感することができました。これを機に身近な場所の良さを再発見し、
体も心も健康にしていけたらと思いました。　　　　　　  小林奈津子さん

▲ ハイキングコースには栃木市内を一望できるスポットも。
手前の建物は國學院大學栃木高校です。
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春のハイキング＆ウォーキング教室を開催ウォーキング教室を開催

大林さん

参加者の声参加者の声 「幸運に感謝」　「幸運に感謝」　

参加者の声

　「辞退者が出て繰り上げ当選となりましたがどうします
か？」「もちろん行きます！」というわけで、実施日直前になっ
て私たちの参加が決まりました。
　太平山ウォーキングでは迷わず「健脚コース（約１時間）」
を選択しました。
　駐車場を出発し、随神門から太平山神社までの急な石段を
上り、浅間神社を経て見晴らしの良い謙信平で休憩です。謙
信平では名物の焼き鳥と玉子焼を食べた後、御神木の千年杉
がある杉林から再び急な石段を上って駐車場へ戻りました。
石段は足にこたえましたが、心地良い汗をかくことができま
した。
　午後は栃木市内に移動して、各自で昼食の後「蔵の街」を
散策しました。にぎやかな「蔵の街大通り」を西に少し入ると、
色とりどりの小さな鯉のぼりが揺れる巴波川に沿って、白壁
土蔵やお屋敷が続き、かつて江戸との交易や朝廷から日光東
照宮への勅使が通る街道としての繁栄ぶりが、目に浮かぶよ
うでした。
　また旧市役所別館の淡いグリーンの美しい洋館と、その脇
の県庁堀の中を悠然と泳ぐ錦鯉を見ていると、時間の流れが
緩やかになっていくような気がしました。
　桜やあじさいの名所と聞く太平山の花の時期には少し早
かったようですが、お天気に恵まれて気持ち良く体を動かし、
名物を美味しくいただいて、とても充実した１日でした。

▲ ハイキングコースには栃木市内を一望できるスポットも。
手前の建物は國學院大學栃木高校です。

▲ ハイキングコースには栃木市内を一望できるスポットも。
手前の建物は國學院大學栃木高校です。
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がゆく

　【魅力いっぱい常陸大宮】 移住コンシェルジュ　木元　枝里
　突然ですが、私、食べることが大好きです。ここへ来て、住民の方から美味しい

物をたくさん頂きました。手打ち蕎麦、手作りこんにゃく、自家栽培の野菜等々。

その美味しさにも驚いたのですが、それ以上に、生活の基本となる食を自分で作

るってすごい！と驚きました。

　最近はDIYや家庭菜園など「暮らしを作る」ことに注目が集まっています。今こ

そ常陸大宮に受け継がれている先人の技術と知恵を地方の魅力として広めるべく、

精いっぱい活動していきます。どうぞよろしくお願いします。

　【常陸大宮の可能性に光明を見た！】 農家民泊推進担当　間瀬　邦生
　実年齢３５歳、気持ちは２０歳の間瀬邦生（ませくにお）です。

　子どもの頃、田んぼでホタルを見た思い出も、田舎の川で溺れて死にかけた思

い出も忘れられません。自然は恐ろしく、そして多くを学べる場所です。そんな

農家民泊をもっと都会の子どもに広めたい。常陸大宮市に広がる自然は教育基地

として最高の土地だと確信して参りました。そんな想いで毎日情熱的に活動して

いきますので、どうぞよろしくお願いします。

　【常陸大宮の伝統文化を伝えていきたい】 地域情報調査・発信　岩﨑　文香
　３月に大学院を修了し、この仕事が初めての社会人経験です。

　学生時代の地域の歴史研究や、大学主催の史料調査会への参加で、地域の伝統文

化などに関心を持ちました。常陸大宮市には、江戸時代から続く西ノ内紙や明治時

代の街並みが残る高部宿など、情報発信の素材となる多くの地域資源があります。

それらを発掘して、その魅力を多くの人に発信することで、次の世代に郷土の文化

を伝えることに繋げたいと思います。これからよろしくお願いします。

・地域おこし協力隊とは
　おもに都市部から農山村に生活の拠点を移し、市民の皆さんと一緒に地域を元気にしたいと熱意を持っ
た隊員です。本市では、自然・歴史・文化・ヒト等の地域資源を呼び起こし、交流やにぎわいのあるまち
を目指し、今年度４月から採用しました。任期は最長で３年です。
　今回採用された４人は、それぞれの分野で活動し、その活動成果を広報常陸大宮やホームページ、 
ＳＮＳ等で発信していきます。お楽しみに！

　【笑顔で挑戦！！】 諸沢地域活性化担当　志賀　瑞穂
　大学時代、ラクロス部に所属し、体力には自信がある志賀瑞穂、２２歳、新卒です。
　社会経験は少ないのですが、その分だけ素直な心で皆さんと接することができ、
地域に馴染めると思っています。すでに住んでいる諸沢地区を歩けば、声を掛けて
もらうだけでなく、自家製野菜のおすそ分けなど、出身の横浜では経験しなかった
人の温かみを感じています。
　私は地域おこし協力隊として、市民の皆さんと共に諸沢地区の活性化に挑戦しま
す。素直な心と、持ち前の明るさで活動していきますので、これからよろしくお願
いします。
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　６月５日は「世界環境デー」です。これは１９７２年にスウェーデンのストックホルムで開催された「国連人
間環境会議」を記念して定められたものです。日本では、この日を「環境の日」、６月の１カ月間を「環境月
間」とし、環境についての関心と理解を深めるために活動が行われます。
　この機会に、身近なことからエコ活動を実践し、環境に配慮した生活をするよう心がけましょう。

【身近なことからできるエコ活動】
○家にいる時は
　夏の冷房の設定温度は、２８℃ を目安にしましょう。冷房の温度を１℃上げるだけで、
約１０％の節電効果が期待できます。またゴーヤやあさがお等を利用して、緑のカーテン
を作ってみましょう。自然のカーテンにより日光を遮り、室温を低く保つことができます。
　シャワーを１分間出し続けると、水量は約１０リットルにもなり、そのうえ水道水の送
水にたくさんの電気が使われます。節水を心がけましょう。

○自動車に乗る時は
　アイドリングが１０分間続くと、１３０㏄ 程度のガソリンが無駄になります。停車中はエンジンを止めましょ
う。また急ブレーキ・急発進ではなく、減速時に早めにアクセルを離すこと、発進時にふんわりとアクセル
を踏むことを意識するだけで燃費が改善し、安全運転にもつながります。

今年の９月１７日から１１月２０日までの６５日間に渡り、県北６市町を舞台とした国際的な芸術祭「KENPOKU　
ART　２０１６　茨城県北芸術祭」が開幕します。本市でもプレイベントとして、アーティストの鈴木浩之氏と大木
真人氏によるアートプロジェクトの説明会及びワークショップを開催。皆さんの参加をお待ちしています。

KENPOKU ART 2016 茨城県北芸術祭
Meets KENPOKU「だいちの星座－いばらきけんぽく座－」開催

■問い合わせ■　・環境課　環境推進グループ　緯52 － 1111（内線123）

６月は環境月間です

○鈴木浩之／大木真人「だいちの星座－いばらきけんぽく座－」
　参加者と共に人工衛星を利用して大地に星座を描くプロジェクト。手作りした電
波反射器を地上に配置、宇宙航空研究開発機構（JAXA）の衛星がその反射された
電波を捉えることで、地上絵が出来上がります。描くのは大きな「星座」で、星座
を構成する「星」は、茨城県北芸術祭エリアとなっている全６市町に点在させます。
完成した地上絵と共にドキュメント映像や電波反射器を作品として展示します。 ⒸJAXA

日　時：２０１６年６月１１日（土）　
　　　　説明会　１０時３０分～１２時（昼食は各自）
　　　　ワークショップ　１３時～１６時
場　所：旧美和中学校　体育館
内　容：人工衛星を利用して大地に星座を描く同プ

ロジェクトの説明と、地上に配置して「星」
となる電波反射器を手作りするワーク
ショップ。

対　　象：２人以上のグループで参加
（小学生以下は大人同伴）

申し込み：件名を「だいちの星座（山側）」とし、代表者
氏名、住所、連絡先、年齢、団体名（または職業）、人
数を記入のうえ、事前にメールかファックスを送信

・Eメールアドレス　event@kenpoku-art.jp
・FAX　０３−５５４５−３６２８
問い合せ：茨城県北芸術祭実行委員会東京事務局
　　　　　☎０３−５５４５−３６２７
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　昨年 1 月に、国際協力機構（JICA）の青年海外協力隊員として、アフリ

カのマラウイに派遣された小河原香織さん（市内野上出身）から、４通目

のお便りが届きました。

小河原 香織

お便りが届きました。

小河原「自　立」

我が家には、２つの果物の木があります。ポポ

（パパイヤ）とマポザ（マラウイでも珍しい）。

つい最近まで、土日祝日を問わず、ドアをノック

する、窓や家の周りのフェンスをたたく音が鳴りや

みませんでした。時にはその果物の木めがけて、石

やマンゴーの種を投げつける人たちもいました。私

は小学校で活動しているので、そんな小学生の様子

を見た近所の幼い子たち、時には大人までもがひっ

きりなしに家に来ました。任地で知り合った友だち

に相談したところ、「あなたはこの土地で初めての

アズング（白人）だからしょうがない」と言われて

しまいました。

これまで私は、ずっと、「好奇心を育てるにはどう

したらいいのか」を考えて教育に関わってきたよう

に思います。この１年シャープバレ（任地）の人た

ちにとって私は好奇心の対象でした。ここでは、テ

レビもない、本もほとんど見かけることはできませ

ん。赴任当初は、私を見たお年寄りはまず立ち止ま

り、警戒した様子で、挨拶をしたこちらを見返すこ

とも珍しくはありませんでした。学校に限らず、ど

こかに出かければ取り囲まれて、熱い視線を向けら

れ続けます。今、ここシャープバレに来て私は、好

奇心にも良い面と悪い面があることを、身をもって

経験しています。

マラウイは、アフリカでも最貧国の１つにあたり

ます。首都であるリロングウェは、それでも開発が

すすめられている印象をもちますが、多くは水道代

や電気代を支払える地域に限られます。ひとたび少

し首都から離れれば、井戸から水を汲み、頭にのせ

て運ぶ人たちが目につきます。“最初の白人”、今で

は彼女の言う通りだと思っています。

私たちは、違う。

アズングでもチャンチュン（中国人―首都に行く

とこう呼ばれる）に似ていても、互いに理解しあえ

る関係を築くにはどうしたらいいのか。これが、私

の今年の目標になりそうです。４月に入り、新しい

年度が始まりました。皆さんはどんなことを思っ

て、毎日を過ごしているでしょうか。
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生 活 習 慣 病 に つ い て

健  康
通  信
常陸大宮済生会病院

院長
河野　幹彦 先生

中高齢者に多いがんや虚血性心疾患（狭心症・心筋梗塞）、脳血管疾患
（脳梗塞・脳出血）の発症や進行は、加齢によるものが主な原因と考えら
れ、以前は「成人病」と呼ばれていました。
しかし、これらの疾患の発症が青壮年者でも増加するようになり、加

齢だけの問題ではなく、食生活や運動、睡眠、飲酒、喫煙、ストレスな
ど、不適切な生活習慣の長年の積み重ねによるものが多いため、平成８
年からは「生活習慣病」と呼ばれるようになりました。

【その他の生活習慣病】
生活習慣病には、上記疾患以外に高

血圧症、糖尿病、脂質異常症、肥満症
／メタボリックシンドローム、慢性閉塞性肺疾患（ＣＯＰＤ）、高尿酸血
症／痛風、肝臓病（脂肪肝、アルコール性肝障害）、骨粗鬆症、歯周病な
ど多くの疾患があります。単独でも怖い病気ですが、重複すると極めて
恐ろしい状態となります。

日本人の死因１位のがんは、最も恐ろしい生活習慣病です。死因２位の心疾患と４位の脳血管疾患を起
こしやすいものとして、高血圧症、糖尿病、脂質異常症、メタボリックシンドローム、喫煙などがありま
す。また、死因３位の肺炎の基礎疾患として、長期の喫煙によるCOPDがあり、また寝たきりの原因の一
つとして、骨粗鬆症による骨折があります。
生活習慣病の初期には自覚症状がほとんどなく、検査しないと分からないため「沈黙の殺人者」ともい

われています。

【予防が重要】
生活習慣病にならないためには予防が最も重要です。好きなものを多く食べたい、飲みたい、吸いたい
という欲求を抑えることは困難ですし、それを持続するのはさらに至難の業です。しかし生活習慣病の予
防には、それぞれの病気に対する薬はありますが、最も大切なのは不適切な生活習慣を改めることです。
では、生活習慣病にならないためにはどうすれば良いのでしょう。

バランス良く食べる。好き嫌いや偏食をしない。
薄味で、油もの・甘いものは少なくする。腹八分目で、食事時間を規則正しくする。
間食・夜食はせず、まず野菜から食べ始め、ゆっくり食べる。

食 生 活

近くの買い物は歩く。階段を利用し、１日３０分以上の速足の散歩をする。運 動

多くても不足してもだめ。１日７～８時間の睡眠をとる。睡 眠

適度な量（日本酒・焼酎１合、ビール中ビン１本、ウイスキーダブル１杯）、女性は
その半量で、週２日の休肝日を。ただし、肝臓が悪い人は禁酒。

飲 酒

多くの癌、COPD、動脈硬化などの原因、肌（美容）の敵でもある。吸い始めたら
なかなか止められない（ニコチン中毒）ので、はじめから吸わない。

喫 煙

過飲食・喫煙でなく、運動・娯楽で発散を。適度な休養も。ストレス

以上のことに注意して生活習慣病を予防しましょう。また早期発見のために、定期的な（特定、職場）
健診／（各種ガン、骨粗鬆症）検診を受けましょう。
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【表】江戸時代から昭和の村の変遷
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～ 村 の 変 遷 ～
◇もとは８０以上の村
　平成１６年の５町村合併から１０年を迎えました。県
内２位という広い面積をもつ本市は、江戸時代には
８０以上の村々に分かれて、それぞれに違った生活圏
や交通体系の中で生活が営まれてきました。小さな
村々が何度かの合併や分割を経て現在に至る過程
を、地域ごとに探ってみたいと思います。

◇村の分合の歴史
　現在、私たちが「大字（おおあざ）」として認識し
ている地名のほとんどが、江戸時代には村と呼ばれ
ていました。村も江戸時代の間に名称が変わった
り、分合があったりしましたが、天保年間（１８３０－
１８４３年）以後はほぼ現在の地名に改まりました。「常
陸大宮市○○」という住所表記の○○部分は、多く
の地域では２００年以上使われ続けている、というこ
とになります。かつての村名とその分合を記したの
が右の表です。
　江戸時代以来の村は、明治時代２２年（１８８９年）の
市制・町村制の施行、いわゆる「明治の大合併」に
よって大きく変わりました。政府は、行政の事務処
理に合った規模の自治体にするため、３００戸から５００
戸を一村とする目安を提示しました。江戸時代以来
の村は、地理的条件や環境から発生した自然集落的
な要素を多分に持ち、５００戸を超えるような大村も
あれば１０戸程度の小村もあり、村の規模は様々でし
た。行政の近代化や効率化のために、村の規模の均
一化が目指されることになりました。明治２１年に７
万余りあった町村は、翌年には１万５千余になりま
した。常陸大宮市域でも、８０余りあった村は１８カ村
となりました。
　戦後は地方行政の効率化のため、昭和２８年に町村
合併促進法が、同３１年には新市町村建設促進法が施
行され、町村の目安が８千人以上と提示されまし
た。これを受けた昭和の大合併では、全国でおよそ
９，９００あった市町村が、昭和３６年には３，４００余りと３
分の１になりました。この時、市域では１８の町村が
大宮町・山方町・美和村・緒川村・御前山村の２町
３村となりました。

　次号以降は、史料からわかる各地域の合併の経過
をご紹介します。 文書館　☎52－0571

昭和の
大合併

明治の
大合併江戸時代の村名

山方町諸富野村
諸沢村、田野村（→北富田村）、西野
内村

山方町下小川村
梶畑村・長貫村（→家和楽村）、久隆
村、下小川村

山方町山方村舟生村、山方村、野上村

山方町世喜村
小貫村、押沼村・生井沢村・東谷村・
釜額村（→照山村）

山方町塩田村
下寺田村（→照田村）、上寺田村（→
長田村）、長沢村

美和村檜沢村下檜沢村、上檜沢村、氷之沢村

美和村嶐郷村高部村、入檜沢村、小田野村、鳥子村

緒川村八里村
小舟村、大岩村、油河内村、松野草
村、千田村、入本郷村、吉丸村、小
瀬沢村

緒川村小瀬村
小玉村、上小瀬村、下小瀬村、法性
寺村、那賀村、国長村

大宮町世喜村
辰野口村、塩原村、小倉村、樫村（→
富岡村）

大宮町大賀村
岩崎村、久慈窪村（→久慈岡村）、上
大賀村、小祝村、別所村（→富谷村）、
横瀬村・上根本村（→鷹巣村）

大宮町玉川村
東野村、八田村、菅又村・引田村
（→若林村）

大宮町塩田村北塩子村、西塩子村

大宮町大宮町部垂村（→大宮村）

大宮町上野村
宇留野村・前小屋村（→泉村）・下根
本村・上岩瀬村・下岩瀬村

大宮町静村下村田村・高野村・上村田村・石沢村

大宮町大場村
忠中戸村（→福山村）・向山村・小場
村・小野村・三美村

御前山村野口村門井村・野口平村・大畑村・野口村

御前山村長倉村
土路部村（→金井村）、長倉村、中居
村、福岡村、秋田村、野田村

御前山村伊勢畑村下伊勢畑村・上伊勢畑村・檜山村

※盛金村・照田村は分村合併
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市消防本部訓練塔が完成しました

第117回
FIRE   DEPARTMENT   HITACHIOMIYA
『常陸大宮市消防本部』 ＦＤＨ

　平成２３年３月１１日に発生した東日本大震災で被災した消防庁舎建築に伴い、解体さ
れた訓練塔が、今年３月２２日に完成し運用を開始しました。
　訓練塔は主塔と副塔の２塔が建築され、敷地内にはヘリポートが設置されています。
また、大震災を忘れずに後世に伝えていくため、災害記念碑が建立されました。東消防署では訓練塔が
ない期間、車庫や庁舎敷地内スペース、西消防署訓練塔等を利用して訓練を行ってきましたが、消防本
部訓練塔が完成したことで、幅広い訓練が可能となりました。主な訓練内容として、火災・救助想定訓
練、高所・低所からの救出訓練、ロープ渡過訓練※、マンホール等の閉所からの救出訓練、梯子登はん
訓練などがあります。また、設備として屋内・屋外階段、室内を迷路のようにするための開閉可能な壁、
ベランダ、連結送水管等が設置され、建物内外で火災現場を想定した訓練もできるようになりました。

竣工式（3月30日）の様子

　昨年７月から工事が進められてきた訓練塔の竣工式には、三次市長や秋山市議会議長、鈴木県議会議
員、市消防団や地域住民約８０人が出席し、「東日本大震災被災伝承の碑」の除幕式やテープカットが行わ
れました。その後、新設された訓練塔で訓練の実演を披露し、その俊敏な動き
や見事な連係に、出席者からは感嘆の声が漏れていました。

◀災害記念碑

※ロープ渡過訓練…建物や河川等に進入困難な場合や、
災害の拡大により緊急に脱出するた
めロープを展張し、それを渡る訓練
です。消防吏員として欠かすことが
できない平衡感覚や、体力、筋力を
養う訓練です。

▲訓練塔全景 ▲主塔 ▲副塔

▲式典の様子 ▲実演する隊員▲訓練塔の前でテープカット
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再生紙と植物油インクを
使用しています。

常陸大宮市の人口

QRコードから市のツイッターがご覧になれます

（5月１日現在・推計常住者）
総人口　42,180人　

（男　20,764人　女　21,416人）
世帯数　16,076世帯
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やすらぎの里さくら祭り

御前山ビオトープ周辺の植物等御前山ビオトープ周辺の植物等

（セリ科ハナウド属）

ハナ
ウド

ハナ
ウド

　関東地方以西の本州、四国、九州に分布します。道路や鉄道沿

線の土手、川沿いや林の縁など、やや湿ったところに生える高さ

１ｍほどの大型の多年草で、しばしば群生します。茎は太く中空

で、長い毛があります。５月～６月頃、茎の上部が枝分れした先

に直径20㎝ほどの花序を出し、白色の小さな花を多数つけます。

果実は２個の平たい果実が合わさってできています。

   （写真・データ提供　御前山ダム環境センター）

▲子どもたちとハグ‼

　４月２４日、やすらぎの里公園で「やすらぎの里さくら祭り」が行われました。
朝方、少し雨が降って天気が心配でしたが、予定通り開催されたことに一安心
のひたまる。会場に着くと、たくさんの子ど
もたちが会いにきてくれて大感激しました。
　そして公園の桜も見ごろを迎える中、日本
舞踊やベリーダンスなどイベントが盛りだく
さん‼演歌歌謡ショーには飛鳥とも美さんが
出演。飛鳥さんと一緒に会場を盛り上げよう
と意気込んでいたひたまるでしたが、思わず
美しい歌声を聴き入ってしまいました．．． ▲飛鳥とも美さんともハグ‼
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　現在は大人を対象とした各種教室を開催中・参加者募集中で
すが、子ども対象または子供も参加できる教室については以下
のとおりスタートします。

■問い合わせ■　生涯学習課　生涯学習グループ　緯52 - 1111（内線342・343）

広報常陸大宮４月号掲載の人口に誤りがありました。お詫びして訂正します。
総人口４２，２６７人（男２０，８１８人、女２１，４４９人）　世帯数１６，０８１世帯

◀元JSBA公認プロ
スノーボーダーの
ジェシー池下先生

旧大場小学校９時～１０時３０分６月～毎月第２第４土曜日目指せ五郎丸！初めてのタグラグビー教室

山方公民館９時～１０時３０分７月～毎月第１土曜日ジェシー池下のスケードボード教室

大宮北小学校１８時３０分～２０時６月～毎月第２第４火曜日苦手克服☆機械体操教室




